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El gobernador Jairo Aguilar Deluque y Andrew Douglas Wright, director de WBR Colombia, entregan bicicletas a niños de la Institución Etnoeducativa Integral Rural Kasutalain en Uribia, La Guajira, para 
mejorar su acceso a la educación.

ACTUALIDAD POLÍTICA

En La Guajira, las bicicle-
tas no solo representan 
un medio de transporte 
vital, sino que también 

simbolizan una fuente de ale-
gría y esperanza para los niños, 
especialmente para quienes 
habitan en las zonas rurales del 
departamento. 

Por eso, la administración 
departamental, con World Bi-
cycle Relief (WBR), a través de 
sus programas de impacto so-
cial como ‘Comunidades Movi-
lizadas’, realizó la entrega de 
200 bicicletas a niños, niñas y 
adolescentes de la Institución 
Etnoeducativa Integral Rural Ka-
sutalain, del municipio de Uribia.

Con esta iniciativa se buscan 
eliminar las barreras de distan-
cia y, con ello, proporcionar ac-

ceso a la educación. 
Actualmente, a través del 

programa, más de 8,000 bicicle-
tas están rodando en La Guajira, 
reduciendo en un 44% el tiempo 
de desplazamiento de los niños, 
niñas y adolescentes disminu-

yendo la deserción escolar y per-
mitiéndoles tener más tiempo 
disponible para sus estudios.

“Unidos podemos transfor-
mar realidades y cerrar brechas 
de desigualdad. Para nosotros 
es un compromiso muy grande 

llegar a todas las comunidades, 
incluidas las más apartadas del 
departamento, especialmente 
aquí, donde están niños formán-
dose para construir un mejor 
futuro para nuestro departa-
mento”, dijo Jairo Aguilar, gober-
nador de La Guajira.

En el acto de entrega, el 
mandatario Jairo Aguilar Delu-
que firmó un memorando de 
entendimiento con Andrew Dou-
glas Wright, director de la ONG 
World Bicycle Relief Colombia, 
para seguir mejorando la cali-
dad de vida de la niñez guajira. 

Con esta alianza se proyecta 
para este año 2024 la entre-
ga de 4,000 bicicletas a más 
habitantes del territorio, y así 
contribuir a su acceso y despla-
zamiento de los niños hacia sus 

establecimientos educativos.
“Estas bicicletas son solucio-

nes para estudiantes y sus pa-
dres. Ahora ellos podrán llegar a 
sus clases de manera más fácil 
y rápida. Agradecemos al gober-
nador por esta valiosa gestión; 
hoy son más los rostros de ni-
ños y niñas alegres que sueñan 
con un gran futuro para nuestro 
departamento”, afirmó Virginia 
Paz, autoridad tradicional de Ka-
sutalain.

Finalmente, esta entrega 
no solo representa un acto so-
lidario, sino también un paso 
significativo hacia el cierre de 
las brechas de desigualdad y la 
transformación de las realida-
des cotidianas de los habitantes 
de las zonas apartadas de La 
Guajira.

La Procuraduría General 
de la Nación abrió indagación 
previa por presuntas irregula-
ridades en un contrato para 
la ejecución del programa de 
‘ollas comunitarias’ en Alba-
nia (La Guajira).

De acuerdo con informa-
ciones periodísticas, el dine-
ro destinado al programa de 
asistencia alimentaria en ese 
municipio habría sido desvia-
do para campañas electora-
les, entre ellas, la de la alcal-
desa de dicha localidad.

Los medios de comunica-
ción señalan también que, 
adicionalmente las manipula-
doras y proveedores subcon-
tratados para la ejecución del 
programa no habrían recibido 
sus pagos desde septiembre 
de 2023.

Esta indagación se suma a 
la también abierta por la Pro-
curaduría por posibles irregu-
laridades en la Unidad Nacio-
nal para la Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD), con 
relación a la ejecución de este 

mismo proyecto en Córdoba.
El Ministerio Público solici-

tó, entre otras pruebas, la do-
cumentación del contrato de 
‘ollas comunitarias’ en Alba-
nia, e información que permita 
establecer si la función de or-
denador del gasto fue delega-
da a una autoridad distinta al 
director general de la UNGRD.

Con esta indagación pre-
via, el ente de control busca 
identificar o individualizar al 
posible autor o autores de la 
presunta falta disciplinaria.

Con el apoyo de World Bicycle Relief

El dinero destinado al programa de asistencia alimentaria en Albania habría sido desviado para campañas electorales

Jairo Aguilar realizó la entrega de 200 bicicletas a niños, 
niñas y adolescentes de la Institución Etnoeducativa Integral 
Rural Kasutalain

Procuraduría indaga presuntas irregularidades en ‘ollas 
comunitarias’ en Albania, La Guajira

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Las muertes de niños y niñas 
por causas asociadas con la 
desnutrición, ya se están
presentando en el área urbana 
del Distrito de Riohacha

La visita que al interior 
de la Casa de Gobierno 
hizo el vice ministro 
de Cultura, Jorge Zorro 
Sanchez, resultó: ¡A 
todo dar! 

Ante el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira 
fue demandado el contrato 
firmado entre el Distrito de 
Riohacha y la empresa
española Aqualia

Y el objetivo fue la entrega de al-
gunos kits importantes en el área 
de la música. Para que de esta 
manera el gobierno nacional de 
Gustavo Petro Urrego, impulse la 
cultura musical no solamente en el 
Distrito de Riohacha, sino en algu-
nos municipios del departamento 
de La Guajira.
Hay que señalar que la visita del 
alto funcionario del Estado, fue 
atendida por el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, la Gestora Social, 
Sara Daza y el director Departa-
mental de Cultura, José Emilio Sie-
rra.
Y se destaca la animación de una 
orquesta juvenil con la dirección 
de Javier Rodríguez, Carlos Silva.
Y como cantante actuó Kevin Cho-
les.
¡Y... listo el Pollo!

El Gobierno departamen-
tal de La Guajira estuvo 
presente en la Audiencia 
Defensorial denominada 

‘Conflictividad Social Sector Mi-
nero Energético en Colombia’, 
junto al Defensor del Pueblo, 
Carlos Camargo Assis. 

Se informó que el departa-
mento estuvo representado por 
Misael Velásquez Granadillo, 
Secretario de Gobierno de La 
Guajira y quien fue delegado del 
Gobernador Jairo Aguilar. 

“Conocimos las recomenda-
ciones del ente para la gestión y 
transformación de los mismos”, 
afirmó el gobierno departamen-
tal.

Mientras que la Defenso-
ría del Pueblo sostuvo que “el 
informe que presentamos hoy 
sobre la conflictividad social en 
el sector minero- energético en 
Colombia resalta la gestión de-
fensorial entre enero de 2022 y 
febrero de 2024, cuando nues-
tros funcionarios participaron 
en 80 espacios de diálogo como 
mediadores o acompañantes”.

Los espacios de diálogo se 
desarrollaron en 37 municipios 
de 15 departamentos y en el 
Distrito Capital, donde se logró 
el consenso, la concertación y la 
construcción de acuerdos entre 
las partes, lo cual permitió esta-
blecer compromisos por las enti-

dades y empresas del sector.
Asimismo, el informe ‘Con-

flictividad social en el sector 
minero-energético en Colombia’ 
formula recomendaciones a las 
instituciones públicas naciona-
les y regionales, organismos de 
control, academia, centros de 
investigación, comunidades y 
organizaciones sociales.

“Haremos el debido segui-
miento a las recomendaciones 
formuladas, con el fin de evaluar 
su cumplimiento, para lo cual el 
Defensor Carlos Camargo indicó 
que invitará a la Procuraduría 
General a apoyar y acompañar 
esta tarea”, finalizó.

Promovido por la Defensoría del Pueblo

Secretario de Gobierno, Misael Velásquez, fue participe de 
informe ‘Conflictividad Social Sector Minero Energético en 
Colombia’

Carlos Camargo Assis, Defensor del Pueblo. 

Misael Velásquez, Secretario de Gobierno.

Para la administración de los servicios 
de Acueducto y Alcantarillado de la ca-
pital de La Guajira, a un término de 30 
años.
Porque presuntamente es violatorio de 
las normas jurídicas que rigen en nues-
tro país.
En la demanda que fue presentada por 
tres procuradores judiciales administra-
tivos con el respaldo de la Procuradora 
General de la Nación, Margarita Cabello 
Blanco, están solicitando al Tribunal al-
gunas medidas cautelares, pero no soli-
citan la suspensión provisional del con-
trato mencionado con anterioridad.
Se recuerda que este contrato a un tér-
mino de 30 años fue firmado por el an-
terior alcalde del Distrito de Riohacha, 
José Ramiro Bermúdez Cotes, con las 
facultades otorgadas por el Concejo Dis-
trital.
¡Habrá que esperar!

Ante la mirada impávida del ICBF, Regional Guajira.
La información se desprende de las mismas redes so-
ciales que dan esta triste noticia de la muerte de un 
infante en la Comuna Diez, del Distrito de Riohacha.
Mientras eso sucede en Riohacha y otros municipios 
como Manaure, Uribia y Maicao, el director regional 
del ICBF, encargado, el provinciano Rodrigo Elias 
Daza, solo atina a utilizar algunos medios radiales y 
las redes sociales con intenciones de desmentir de ma-
nera directa o indirecta las declaraciones del Defensor 
Nacional del Pueblo, Carlos Camargo Asis y el gober-
nador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, donde 
muestran su preocupación por la grave problemática 
de desnutrición infantil en las comunidades indígenas 
wayuu y expresadas en los medios radiales y en las 
redes sociales.
También se anota que mientras esta difícil situación 
es palpable el director del ICBF, Regional Guajira, en-
cargado, Rodrigo Elías Daza, se la pasa viajando de 
Riohacha a Bogotá y de Bogotá a Riohacha, si se tiene 
en cuenta que es funcionario de planta del ICBF, en la 
capital de la República de Colombia.
¡Y no se me moleste doña "Ramona", la de las tiras có-
micas, porque las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!
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EL CONGRESITO

La Administración Distrital, 
a través de la Dirección de Cul-
tura, llevó a cabo el evento ‘Pa-
rada Cultural: Rio de la Hacha, 
Tierra Mestiza’, una actividad 
llena de diversión y alegría, que 
fusionó la historia, la cultura, el 
arte y la música. 

El evento, que contó con la 
participación artistas locales de 
la Corporación Artística Recreo, 
la Compañía Matimba, la Corpo-
ración Afroguajira y Maldonado 
Arte & Cultura, conmemoró la 
valiosa herencia cultural de Rio-
hacha, brindando una vivencia 
en la que el pasado y el presente 

de esta ciudad plutiétnica y mul-
ticultural, se unieron al ritmo de 
la danza. 

El desfile comenzó en la 
Calle Ancha con Carrera del 
Comercio y llegó hasta la Ave-
nida 14 de Mayo, con una gran 
número de asistentes, quienes 
experimentaron una exhibición 
de colores, música y bailes, que 
representaron la identidad de 
Riohacha con cada expresión y 
movimiento.

Al llegar al monumento de La 
Identidad, se realizó el cierre del 
evento, con presentaciones ar-
tísticas que recordaron las tradi-

ciones y la historia de la ciudad, 
resaltando la importancia de 
preservar activamente el patri-
monio cultural. 

El Director de Cultura, Nico-
lás Lubo Matallana, afirmó que 
“esta Parada Cultural brinda la 
oportunidad a los residentes y 
visitantes de sumergirse en la 
rica herencia cultural de Rioha-
cha”.

Durante el evento, el go-
bierno local entregó el recono-
cimiento a la ‘Excelencia del 
Carnaval de Riohacha’ a la reina 
central Dayanara Mejía y la rei-
na infantil Paola Toncel, como 
también a varios hacedores de 
estas festividades por su desta-
cada participación. 

Finalmente, la administra-
ción distrital sigue impulsando 
este tipo de espectáculos que 
brinda planes culturales para 
disfrutar en familia, fortalecen 
el sentido de identidad y perte-
nencia en la ciudad y a su vez 
se convierten en una importante 
plataforma para impulsar y apo-
yar el talento local.

Las calles de Riohacha se llenaron de alegría, color y tradición con la Parada Cultural ‘Río 
de la Hacha, Tierra Mestiza’

“Esta Parada Cultural brinda la oportunidad a los 
residentes y visitantes de sumergirse en la rica 
herencia cultural de Riohacha”: Nicolás Lubo 
Matallana

El corregimiento de
Tomarrazón se encuentra 
de fiestas patronales de 
San Isidro el Labrador

¡Quien lo creyera!:
Mohamad Dasuki,
ahora, actúa como 
consejero del alcalde 
de Maicao, Miguel
Felipe Aragón González

El gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, se la juega 
con la cultura musical

"La terminación de la 
segunda etapa del área 
física del Centro Cultural 
de Riohacha, sería una 
realidad"

Lo aseguró el director Departamental 
de Cultura, José Emilio Sierra Argüe-
lles, en el marco de la visita que a esta 
ciudad capital hizo hace pocas horas el 
vice ministro de Cultura, Jorge Zorro 
Sánchez. Y podría ser con el respaldo 
financiero del Ministerio de Cultura y 
el mismo Gobierno Departamental que 
orienta Jairo Aguilar Deluque.
Hay que señalar que, a José Emilio Sie-
rra Argüelles, le correspondió moderar 
los actos protocolarios de la visita del 
vice ministro de Cultura, Jorge Zorro 
Sánchez, en la Casa de Gobierno.
También es importante señalar que 
el director Departamental de Cultura, 
aseguró que su oficina está pensando 
en grande con relación a la integra-
ción cultural con las islas holandesas y 
otros países del área del Caribe.
Y por último enfatizó que avanzan los 
trabajos de recuperación del área físi-
ca del Centro Cultural del Distrito de 
Riohacha.
¡Y... esa era la Jugada!

Es lo que se logra evidenciar en 
las redes sociales con textos y fo-
tografías.
Lo increíble es que el ex alcalde 
de Maicao, Mohamad Dasuki, to-
davía como que añora las mieles 
del poder y de manera ridícula 
quiere hacer el papel de "adalid 
de la moralidad" dándole con-
sejos públicamente al alcalde 
Miguel Felipe Aragón González, 
como que, si tuviera una "inves-
tidura monárquica", cuando sim-
plemente hoy en día no es más 
que un ciudadano común y co-
rriente y que las mieles del poder 
ya son cosas del pasado.
¡Y ... no se me moleste Compadri-
to, el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Y en las últimas horas se mostró 
complacido con la visita que a la 
Casa de Gobierno hizo el vice mi-
nistro de Cultura, Jorge Zorro Sán-
chez.
Éste alto funcionario del gobierno 
nacional de Gustavo Petro Urrego, 
trajo desde Bogotá apoyo logístico 
o sea kits de instrumentos musica-
les para la juventud de esta sección 
del país, masculina y femenina.
Lo cierto es que el mandatario 
seccional, recibió con unas impor-
tantes palabras al vice ministro de 
Cultura y le agradeció su apoyo a 
la cultura musical de esta región 
de Colombia.
En ese importante acto que se cum-
plió ayer el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque, estuvo acompañado 
de la Gestora Social, Sara Daza.
Se destaca que el vice ministro Zo-
rro Sánchez, ayer mismo se regre-
só a la ciudad de Bogotá.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Y con la presencia del alcalde 
Genaro Redondo Choles.
Los actos religiosos los preside 
el Obispo de la Diócesis de Rio-
hacha, Francisco Ceballos Esco-
bar.
Estas fiestas patronales termi-
narán el próximo sábado 18 de 
mayo.
Es importante recordar que el 
corregimiento de Tomarrazón o 
Treinta es la tierra donde nació 
el estelar compositor de música 
vallenata, Romualdo Brito, quien 
precisamente allí se encuentra 
en su última morada.
¡Y ... listo el Pollo!
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El Director de Turismo de La 
Guajira, Rafael Zúñiga, participó 
en el Sexto Encuentro de la Ca-
dena Turística del Caribe colom-
biano, el cual se realizó en pasa-
dos días en el Estelar Santamar 
Hotel & Centro de Convenciones 
en Santa Marta. 

Hay que indicar que La Guaji-
ra tuvo presencia a través de un 
stand donde se exhibió la oferta 
turística y las artesanías típicas 
del departamento.  

De igual manera, el evento 
fue organizado por Cotelco Mag-
dalena con el apoyo del Ministe-

rio de Comercio, Industria y Turis-
mo y FONTUR. 

“Este importante espacio no 
solo fortaleció la competitividad, 
sostenibilidad y gobernanza en el 
territorio, sino también permitió 
integrar, interactuar y capacitar 
a todos los actores que forman 
parte de la cadena de valor de la 
industria turística a nivel local y 
regional”, dijo Rafael Zúñiga.  

Asimismo, el funcionario de 
la gobernación de La Guajira, fue 
enfático en indicar que la direc-
triz del gobernador Jairo Aguilar 
es impulsar el turismo en los 15 

municipios del territorio.
“Este encuentro contribuyó a 

la construcción de capacidades 
humanas en el ecosistema tu-
rístico, fortaleciendo la compe-
titividad y generando beneficios 
directos para la actividad. Se fo-
mentó una interacción dinámica 
entre la gobernanza multinivel y 
el turismo para seguir impulsán-
dolo. La Dirección Departamen-
tal está Comprometida con el 
crecimiento turístico de nuestro 
departamento”, aseveró el Direc-
tor de Turismo del departamen-
to.

Realizado en la ciudad de Santa Marta

Director de Turismo de La
Guajira, Rafael Zúñiga, participó 
en el Sexto Encuentro de la
Cadena Turística del Caribe
colombiano

El alcalde de Dibulla, Alberto 
Montero Molina, destacó 
la importancia de trabajar 

articuladamente con el gobier-
no departamental para generar 
acciones que beneficien a la 
población víctima del conflicto 
armado.  

Esto se dio en el marco de un 
encuentro realizado en la gober-
nación de La Guajira, donde es-
tuvieron participaron la Unidad 
de Restitución de Tierras (UTR) 
y la Unidad de Víctimas. 

“Gracias al trabajo interinsti-
tucional con la Gobernación de 
La Guajira y la Unidad de Vícti-
mas participamos en una mesa 
técnica de inclusión de políticas 
públicas para la población vícti-
ma del conflicto”, indicó el man-
datario de los dibulleros.

En esta mesa técnica tam-

bién participó el Secretario de 
Gobierno de Dibulla, Odacir Os-
pino Bermúdez.

“Reconocemos sus derechos 

y la importancia de brindar asis-
tencia en salud, vivienda, edu-
cación, generación de ingresos, 
seguridad alimentaria, informa-

ción y orientación, prevención 
temprana y urgente, protección 
a personas y colectivos, rehabi-
litación, satisfacción, y retorno y 

reubicación”, dijo el burgomaes-
tre.

Mientras que la Unidad de 
Víctimas sostuvo que “en La 
Guajira, se adelantó una jorna-
da de asistencia técnica con en-
laces de víctimas, Gobernación, 
alcaldías y Unidad de Restitu-
ción de Tierras, para promover 
la planificación territorial frente 
a la formulación del plan de ac-
ción y definir compromisos en 
favor de esta población”.

Finalmente, la URT advirtió 
que “en Riohacha la URT parti-
cipó en la formulación del Plan 
de Acción Territorial de la UARIV 
en La Guajira. Astrid Navarro, di-
rectora de la URT en este depar-
tamento y sus colaboradores, 
ratificaron la importancia del 
componente de restitución en la 
política pública de víctimas”.

El Viceministro de las Artes, 
Jorge Ignacio Zorro, estuvo este 
miércoles 15 de mayo en el depar-
tamento de La Guajira y se reunió 
con el Director de Turismo, José 
Emilio Sierra.

Posteriormente, se adelantó 
un encuentro en la gobernación 
de La Guajira, en Riohacha, donde 
estuvieron presentes varios fun-
cionarios de la alcaldía de Uribia.

Allí participaron el Secretario 
de Turismo, Cultura y Deporte, 
José Gerardo González Prieto; el 
Secretario de Gobierno, René Lin-
darte; y la Directora de Cultura Mu-
nicipal Zulibeth Gutiérrez Pérez. 

“Asistieron a la socialización 
del programa presidencial ‘Soni-
dos para la Construcción de Paz’, 

liderado por el Ministerio de las 
Culturas, las Artes y los Saberes”, 
aseveró la alcaldía de Uribia.

Esta socialización fue convo-
cada por la Dirección de Cultura, 
Juventud y Género del departa-
mento de La Guajira, y se contó 
con la presencia del maestro Jor-
ge Ignacio Zorro, Viceministro de 
las Artes.

La alcaldía de Uribia detalló 
sobre la importancia de este en-
cuentro con el Viceministro de las 
Artes del país.

“Esta apuesta presidencial 
marca un hito significativo en el 
compromiso con el desarrollo cul-
tural de los territorios y regiones”, 
sentenció la administración que 
lidera Jaime Buitrago García.

A la Unidad de Víctimas y a la Unidad de Restitución de Tierras

Que se pretende realizar en el municipio de Uribia

Alcalde de Dibulla, Alberto Montero, pidió atender a
población víctima del conflicto armado en su municipio

Viceministro de las Artes, Jorge Ignacio Zorro, participó de 
la socialización del programa ‘Sonidos para la Construcción 
de Paz’

Rafael Zúñiga, Director de Turismo de La Guajira, en el Sexto Encuentro de 
la Cadena Turística del Caribe colombiano, destacando la oferta turística y 
artesanías del departamento.

El alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina, en encuentro interinstitucional para la inclusión de políticas públicas en 
beneficio de las víctimas del conflicto armado.

El Viceministro de las Artes, Jorge Ignacio Zorro, se reunió con autoridades de La Guajira para socializar el programa 
presidencial ‘Sonidos para la Construcción de Paz’.
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La inseguridad en Colom-
bia es un tema preocu-
pante que ha afectado di-
versas regiones del País; 

según información reciente, se 
han reportado tensiones y vio-
lencia en áreas como Cauca y 
Arauca, con intensos combates 
en el departamento del Cauca. 
En Bogotá, la violencia intrafa-
miliar ha sido un problema sig-
nificativo, con más de 40,000 
casos registrados en 2023. 

Además, la seguridad en la 
frontera con Venezuela ha sido 
afectada por la presencia de 
grupos armados y bandas que 
han perturbado el orden público 
en la zona; el conflicto armado 
en esta región ha sido una preo-
cupación constante durante las 
últimas décadas.

El desplazamiento interno 
en Colombia también es una si-
tuación crítica, con aproximada-
mente 6.9 millones de víctimas 
de desplazamiento. A pesar de 
algunos avances, el panorama 
sigue siendo desafiante debido 
a la persistencia de la violencia.

En Bucaramanga se han to-
mado medidas en respuesta a 
la compleja situación de inse-
guridad, reflejando la necesidad 
de abordar de manera integral 
este problema en el País. Y es 
que en toda Colombia se vive la 
misma situación; nuestro país 
dejó de ser seguro y hoy se mue-
ve al vaivén de las olas de la im-
provisación y de la falta de tino y 
de lo que debe ser el deber del 
Ministro de Defensa. Por ello, al 
actual Ministro de Defensa, Iván 
Velásquez Gómez, se le conoce 

como el Ministro de la Inseguri-
dad.

Según la información reco-
pilada, en el año 2023 se regis-
traron un total de 15 masacres 
en Colombia; estos eventos 
lamentables representan una 
trágica realidad que ha afecta-
do a diversas comunidades en 
el País. Además, es importante 
destacar que las masacres son 
un indicador de la violencia y la 
inseguridad que aún persisten 
en ciertas zonas de Colombia. 

En el año 2023, lamentable-
mente, se registraron varias ma-

sacres en diferentes regiones 
del mundo, incluyendo Colom-
bia. Las masacres son eventos 
trágicos que involucran la muer-
te violenta de un gran número 
de personas en un mismo lugar 
y tiempo; en Colombia, las ma-
sacres han sido un problema 
persistente y preocupante en el 
contexto del conflicto armado y 
la violencia interna.

En lo que va del año 2024, la-
mentablemente, se han reporta-
do varios casos de masacres en 
diferentes regiones de Colom-
bia. Según información reciente, 
Indepaz ha confirmado que 60 
líderes y lideresas sociales han 
sido asesinados en lo que va del 
año 2024. Estos eventos son 
una preocupación constante en 
el País y reflejan la persistencia 
de la violencia en ciertas áreas.

En efecto, la situación de in-
seguridad y violencia en Colom-
bia ha generado un ambiente de 
desaprobación hacia el minis-
tro de defensa por parte de la 
población. La falta de avances 
significativos en la mejora de la 
seguridad, los altos índices de 
violencia y las tensiones en dife-
rentes regiones han contribuido 
a esta percepción negativa. Es 
importante que las autoridades 
aborden, de manera efectiva y 
contundente, los desafíos en 
materia de seguridad para recu-
perar la confianza de la ciudada-
nía.

Para mejorar la seguridad en 
el País, es fundamental imple-
mentar una serie de medidas 
integrales que aborden las di-
versas causas de la inseguridad. 
Algunas acciones claves podrían 

incluir:
1. Fortalecimiento de las ins-

tituciones de seguridad: Es vital 
invertir en la capacitación, equi-
pamiento y profesionalización 
de las fuerzas de seguridad, 
para que puedan hacer frente 
de manera efectiva a las ame-
nazas.

2. Cooperación internacio-
nal: La colaboración con otros 
países y organizaciones interna-
cionales puede ser crucial para 
combatir el crimen organizado y 
el narcotráfico, que son factores 
que contribuyen a la inseguridad 
en Colombia.

3. Prevención del delito: Es 
importante implementar pro-
gramas de prevención del delito 
que aborden las causas subya-
centes de la criminalidad, como 
la pobreza, la desigualdad y la 
falta de oportunidades.

4. Justicia y derecho: Garan-
tizar un sistema judicial eficien-
te y transparente, así como pro-
mover el respeto por el Estado 
de Derecho, son aspectos fun-
damentales para fortalecer la 
seguridad y la confianza en las 
instituciones.

5. Participación ciudadana: 
Involucrar a la sociedad civil en 
la formulación de políticas de 
seguridad y fomentar la partici-
pación activa de la comunidad 
en la prevención del delito pue-
de contribuir significativamen-
te a mejorar la seguridad en el 
País.

Estas son solo algunas de las 
medidas que podrían ser consi-
deradas para abordar el desafío 
de la inseguridad en Colombia.

Cuando candidatos y 
gobernantes quieren 
demostrar que algunos 
principios son los más 

arraigados e inamovibles de 
sus objetivos de gobierno, acos-
tumbran anunciarlos para ser 
escritos en mármol, piedra, o 
ser notarizados ante un inerme 
funcionario público que no tiene 
la facultad de advertir a la ciu-
dadanía el peligro que significa 
semejante acto, que acostum-
bra ser un timo al elector, sepul-
tado por una enorme cantidad 
de excusas y justificaciones que 
la piedra, el mármol y el notario 
no recogerán.

“Nadie ofrece tanto como el 
que no va a cumplir”, nos decía 
Francisco de Quevedo con sabi-
duría.

En La Guajira desértica, las 
promesas las escriben en arena. 
Ni el viento, cómplice de ella en 
arraigar las fuertes costumbres 
y leyes wayúu, puede hacer que 
se diluya en el agua que no hay, 
las tormentosas incapacidades 
de gobernar de tanto promese-
ro nacional. Ni qué decir de los 
regionales y locales. Igual son 
borradas muy rápidamente del 
suelo, pero no de la memoria 
étnica.

Las ilusiones dejaron cora-
zones henchidos de entusiasmo 

cuando pasaba un desfile de 
carrotanques, vacíos de agua, 
pero repletos de delitos. Los 
traían unos aríjunas -no wayúu-, 
de nombres raros, como nos 
gustan en nuestra tierra. Olme-

do y Esneyder, creo que así son, 
bebieron, se ensombreraron y 
rieron con un poco de gente de 
gobiernos locales, vaya uno a 
saber qué dijeron, pero todos 
ahora sí sabemos qué hicieron.

Culpa va, culpa viene, con-
trición va, contrición viene, re-
partieron billetes por doquier, 
arruinaron un programa espe-
ranzador y ahora la lista de invo-
lucrados crece por todo el país. 
Algunos justifican su actuación 

en órdenes superiores, como si 
no tuviera claridad el principio 
legal que indica que a nadie 
pueden obligar a cometer actos 
contrarios a la ley.

La suma de todos esos facto-
res ensombrece la lucha por do-
tar al wayúu y al habitante de la 
península árida de un elemento 
básico de subsistencia. El agua 
nos daría otra manera de vivir, 
como quiere el mundo cambiar 
con la energía alternativa que 
se construye, pero que se obs-
truye por la gente que se resiste 
a creer que bajar el costo de la 

electricidad y prolongar la vida 
del planeta es más importante 
que contribuir a la solidez de la 
supervivencia de la etnia wayúu, 
con algo difícil pero no imposible 
de hacer.

Había voluntad. La ha habido 
por varios gobiernos. Pero todos 
fracasan porque el tema requie-
re no solo acción inmediata sino 
también organización estable y 
administración pulcra y eficaz, 
imposible de conseguir bajo la 
batuta estatal. Una vez más, 
pone el estado su impronta 
de desorden e incompetencia, 
pues si no fuera por el programa 
liderado y ejecutado por el gru-
po AVAL, el presidente no tuviera 
nada que mostrar en La Guajira.

“Avalemos” más acciones de 
esa característica, y me atrevo a 
pedirle a esa organización que 
asuma la dirección de una tarea 
de mayor cobertura que la que 
tiene hoy, con más alcance te-
rritorial que la actual, para que 
nos de confianza en el futuro del 
suministro del líquido.

El mundo no está hecho para 
ahorrar agua. Colombia mucho 
menos. Pero cuando veo como 
chillan por el racionamiento en 
Bogotá, no tengo más que recor-
darle la escasez de ella en nues-
tra tierra. Creo que ahora nos 
entenderán mejor.

El ministro de la inseguridad

Sobre arena

Hernán Baquero Bracho

Nelson Rodolfo Amaya

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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En Colombia y en diversos 
lugares del mundo hay preocu-
pación por el futuro de las Hu-
manidades y de las Ciencias 
sociales. La filósofa norteame-
ricana Martha Nussbaum cree 
que atravesamos una crisis si-
lenciosa y destructiva como un 
cáncer, más grave aún que las 
dificultades por las que atravie-
san las economías del mundo 
noratlántico. En su obra Sin fi-
nes de lucro consideró que la 
erradicación de las artes y las 
humanidades de la educación 
superior es perjudicial para el 
mantenimiento de la democra-
cia.

El debate es pertinente por-
que algunas áreas del conoci-
miento como las humanidades y 
las artes tienden a ser cada vez 
más subvaloradas en beneficio 
de lo técnico y de lo que se co-
noce como el conocimiento utili-
tario aquel que es usable, sirve 
para fines considerados “prác-
ticos” o puede generar riqueza 
material. La lógica del mercado 
impulsa a las universidades de 
hoy a convertirse en universida-
des empresas y los estudiantes, 
más que buscadores de conoci-
mientos, son vistos como meros 
clientes decisivos para su soste-
nimiento.

Todo esto tiene que ver tam-
bién con el ejercicio de la de-
mocracia y el tipo de ciudada-
nía que deseamos. En nuestro 
medio, pero también en otras 
latitudes, prevalece la idea uti-
litarista de que la política es 
una empresa económica en la 
que el enriquecimiento tanto 
del individuo como de la cama-
rilla que le sigue y su manteni-
miento perpetuo en el poder 
constituyen el fin máximo de 
dicha actividad. Toda persona 
que comparta esta concepción 
es considerada elogiosamente 

como “pragmática” y quien la 
cuestione es llamada “román-
tica”. Mucha gente que sucum-
be ante el poder contribuye con 
argumentos y con actitudes a la 
naturalización de la corrupción, 
al afianzamiento de las conduc-
tas incívicas y amorales y a la 
aceptación y la connivencia con 
la mentira. ¿Qué ha pasado con 
las nociones de altruismo y de 
bien común?

Ya en 1917 el escritor benga-
lí Rabindranath Tagore advertía 
que el hombre íntegro ha ido 
cediendo cada vez más espacio 
al hombre comercial, el hombre 

limitado a un solo fin. Los seres 
humanos deben cuidarse de la 
tiranía que crean las posesio-

nes materiales, decía Tagore, 
pues ello causa su desequili-
brio moral y oscurece su lado 

más humano. El dinero es solo 
un instrumento y no un fin en sí 
mismo. Si cedemos a esa tira-
nía por debilidad comienza un 
proceso de suicidio gradual por 
encogimiento del alma.

Frente a esto, sectores aca-
démicos del país han empezado 
a movilizarse y congregarse alre-
dedor de la Misión de Ciencias 
Humanas, iniciativa liderada por 
la Facultad de Ciencias Huma-
nas de la Universidad Nacional, 
sede Bogotá, en colaboración 
con la Asociación Colombiana 
de Facultades de Humanidades 
y Ciencias Sociales (ASOCOL-
FHCS), que ya cuenta con la par-
ticipación de 74 instituciones de 
educación superior de todo el 
país. El objetivo de esta misión 
es “formular participativamente 
una política pública que oriente 
el fortalecimiento y la revaloriza-
ción de las humanidades y las 
ciencias sociales en Colombia, 
para lo cual es necesario conso-
lidar un movimiento académico 
en nuestro campo”. El lanza-
miento oficial de esta iniciativa 
es este jueves 9 de mayo y ten-
drá la primera audiencia pública 
el jueves 16 de mayo en el Con-
greso de la República.

En este orden de ideas, la 
Misión considera que las cien-
cias humanas constituyen un 
bien público y común que debe 
ser protegido. Las humanidades 
y las ciencias sociales han sido 
fundamentales para el desa-
rrollo de Colombia porque han 
ayudado a su comprensión y a 
la identificación y solución de 
problemáticas que han derivado 
en transformaciones necesarias 
para el país… Si los Estados, ávi-
dos de dinero, consideran a las 
humanidades como ornamentos 
inútiles y solo promueven aque-
lla educación para la producción 
de renta, en breve tendremos 
generaciones enteras de máqui-
nas utilitarias en vez de ciuda-
danos cabales con imaginación, 
visión crítica, capaces de crear 
y de pensar por sí mismos y de 
comprender los logros y los su-
frimientos ajenos.

Weildler Guerra Curvelo

La importancia de las ciencias humanas

OPINIÓN
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La Cámara de Comercio de 
La Guajira, lidera acciones para 
garantizar la sostenibilidad de 
los Núcleos de Gestión de Des-
tinos Turísticos constituidos en 
el marco del proyecto Fortaleci-
miento del Ecosistema de Cien-
cia, Tecnología e Innovación de 
la Cadena de Valor del Turismo 
en el Departamento de La Gua-
jira.

Para cumplir con este pro-
pósito orientado a fortalecer las 
dinámicas de gobernanza de 
turismo local y la consolidación 
de una estrategia de desarro-
llo turístico en cada municipio 
la Cámara de Comercio de La 
Guajira ha realizado dos mesas 
técnicas, una en Riohacha y 
otra en San Juan del Cesar, en 
el marco del festival creativo y 
cultural Creafest.

En la primera mesa técnica 
se presentó ante las alcaldías 
municipales los 60 proyectos 
construidos con los gestores de 
núcleos para el fortalecimiento 
de la infraestructura turística, 
consolidación de rutas compe-
titivas y promoción del destino, 

como insumos para los planes 
de desarrollo municipales.

En este espacio también 
se socializó la Política Pública 
de Turismo Sostenible de La 
Guajira, construida en el mar-
co del proyecto y aprobada por 
la Asamblea Departamental a 
través de la ordenanza 573 de 
2023. Esta herramienta marca 
la hoja de ruta para la consoli-
dación del departamento como 
un destino inteligente, innova-
dor, ecológico y sostenible en 
los próximos 10 años.

Dentro de los compromisos 
adquiridos en esta mesa se 
destacan la presentación de los 
esquemas de gobernanza del 
turismo ante los alcaldes mu-
nicipales por parte de la Gober-
nación de La Guajira, la gestión 
de un nuevo espacio de trabajo 
para revisar los planes de ac-
ción construidos con la Cámara 
de Comercio y la asignación de 
responsabilidades para su eje-
cución.

En esta misma línea y aten-
diendo solicitudes de los acto-
res del turismo, la Cámara de 

Comercio convocó la segunda 
Mesa Técnica de Núcleos de 
Destinos, celebrada en San 
Juan del Cesar en el marco del 
CREAFEST, con el objetivo de 
presentar los planes de acción 
de turismo de los municipios 
ante con el gobierno nacional, 
departamental y local.

Los asistentes manifestaron 
su interés en seguir consolidan-
do estos espacios de trabajo 
para priorizar iniciativas de los 
planes de acción construidos 

y gestionar recursos para su fi-
nanciamiento y ejecución en los 
municipios.

En esta última jornada se 
realizó la elección del represen-
tante de los núcleos de desti-
nos ante el Consejo Consultivo 
de Turismo que liderará la Go-
bernación de La Guajira, dando 
como resultado la elección de 
Luis Caicedo Brito, presidente 
del Núcleo de Destinos de Ha-
tonuevo, quien ha demostrado 
su liderazgo y compromiso para 

promover la vocación turística 
del departamento.

Al finalizar la jornada, los 
participantes agradecieron el 
liderazgo de la Cámara de Co-
mercio de La Guajira para ges-
tionar estos espacios de diálo-
gos constructivos con el sector 
público y privado, que serán el 
primer paso para consolidar el 
nuevo esquema de Gobernanza 
de Turismo Local, plasmado en 
la primera Política Pública de 
Turismo con la que cuenta el de-
partamento.

En estas mesas participa-
ron enlaces del Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, 
FONTUR, Viceministerio de Tu-
rismo, Procolombia, Dirección 
de Turismo Departamental, 
presidentes de núcleos de des-
tinos y equipos de turismo de 
las alcaldías de Dibulla, Maicao, 
Manaure, Fonseca, Uribia, San 
Juan del Cesar, Barrancas, Alba-
nia, El Molino y líderes de gre-
mios del turismo de La Guajira, 
quienes manifestaron sus inte-
reses en seguir participando en 
esta iniciativa.

Un carrotanque destinado a 
la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de De-

sastres (Ungrd) fue encontrado 
en circunstancias inusuales, es-
tacionado fuera de un circo en 
Pasto, causando revuelo en re-
des sociales. Este hecho se ge-
nera en un momento delicado, 
ya que se investiga el escándalo 
de sobrecostos que superan los 
40 mil millones de pesos en la 
adquisición de estos vehículos 
para abastecer de agua a La 
Guajira.

El vehículo, identificado solo 
por las siglas "UNGRD" en sus 
calcomanías, fue captado en 
imágenes que rápidamente se 
hicieron virales, atrayendo la 
atención pública y críticas por la 
presunta malversación de recur-
sos estatales. 

Luis Eduardo López Rosero, 
conocido en el ámbito contrac-
tual como 'el pastuso' y repre-

sentante legal de Impoamerica-
na Roger SAS —firma ganadora 
de la licitación de los carrotan-

ques—, está en el centro de la 
controversia. López Rosero ha 
sido llamado por la Procuradu-

ría General para testificar sobre 
este caso de presunta corrup-
ción, que también implica a 
Olmedo López, exdirector de la 
Ungrd, y a Senyder Pinilla, exfun-
cionario de la entidad.

La senadora María Fernan-
da Cabal ha hecho eco de la 
polémica, lamentando en redes 
sociales la falta de autoridad y 
orden, y criticando la gestión 
del gobierno. El carrotanque se 
encontró cerca de las instala-
ciones del Circo Las Vegas Fan-
tasy Xtreme, que recientemente 
abrió sus puertas en la Avenida 
Panamericana de la capital na-
riñense el 19 de abril. Hasta el 
momento, la dirección del circo 
no ha realizado declaraciones 
sobre cómo llegó el carrotanque 
a sus instalaciones o cuál es su 
función en el lugar.

Para recolectar insumos que 
permitan conocer las necesida-
des y peticiones de la educación 
superior en el departamento, el 
Ministerio de Educación realizó 
en la Universidad de La Guajira 
la tercera fase del proceso de 
concertación nacional, ‘Segui-
mos Avanzando: por un Acuerdo 
Nacional para la Educación Na-
cional’. 

La dinámica consistió en la 
creación de mesas de trabajo 
enfocadas en los ejes temáticos 
establecidos: bienestar, finan-

ciamiento, gobernanza, dignifi-
cación docente y calidad. 

El objetivo fue promover la 
participación de los estamentos 

y que, de esta forma, aporten a 
la construcción de la nueva ley 
de educación superior.

Los participantes socializa-

ron los resultados obtenidos en 
las reuniones y, posteriormen-
te, fueron recolectados por los 
representantes del MEN y dis-

puestos ante la Mesa de Con-
certación Nacional por la Educa-
ción Superior, para ser tenidos 
en cuenta durante la elabora-
ción de la reforma. 

La actividad se ha venido 
realizando en los 32 departa-
mentos del país y se enmarca en 
el Artículo 122 del Plan Nacional 
de Desarrollo 2022-2026.

Además, resalta la importan-
cia de una reforma participativa 
para enfrentar los desafíos ac-
tuales de la educación profesio-
nal en el país.

¿Cómo llegó el carrotanque a sus instalaciones o cuál es su función en el lugar?

Denominado ‘Seguimos Avanzando: por un Acuerdo Nacional para la Educación Nacional’

La Cámara de Comercio de La Guajira realiza mesas de 
trabajo con actores del turismo del departamento

Carrotanque de la Unidad de Gestión del Riesgo termina 
en circo de Pasto en medio de escándalo de corrupción

Ministerio de Educación realizó en Uniguajira la tercera 
fase del proceso de concertación nacional

Cámara de Comercio dinamiza núcleos de gestión de destinos turísticos.

Camión de la Ungrd en circo de Pasto generó la controversia en las redes sociales
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En aras de fortalecer el tra-
bajo articulado entre distintas 
entidades, el alcalde de Rioha-
cha, Genaro Redondo Choles y 
funcionarios de la Alcaldía de 
Riohacha, se reunieron junto a la 
Directora para Población Migran-
te del Ministerio de la Igualdad, 
Liliana Morales y a represen-
tantes del Proyecto Integra de 
USAID.

El encuentro que fue lidera-
do por el Asesor de Despacho, 
Hugue Ariza Tatis, buscó gene-
rar una colaboración estratégica 
para impulsar las iniciativas del 
Centro Intégrate en el Distrito de 
Riohacha.

“Esta alianza potencial, re-
presenta un paso significativo 
hacia la construcción de un fu-

turo más inclusivo y equitativo 
para nuestra ciudad. Trabajando 
juntos, para asegurar recursos y 
apoyos que permitan fortalecer 
y expandir este importante cen-
tro”, mencionó el Asesor de Des-
pacho, Hugue Ariza Tatis.

De este modo, se implemen-
tarán nuevas ofertas institu-
cionales en el Centro Intégrate 
de la ciudad, como el fortale-
cimiento de organizaciones de 
base comunitarias, programas 
dirigidos a los diferentes barrios 
con iniciativas como ‘Hambre 
Cero’ y programas de acceso al 
agua. Estas están orientadas de 
tal manera que impulsen el de-
sarrollo empresarial para la po-
blación migrante, retornada y de 
acogida. 

“La administración reconoce 
la importancia de esta articula-
ción estratégica para abordar 
los retos sociales presentes en 
la ciudad y promover así el bien-
estar de todos los ciudadanos, 
especialmente de aquellos en 
situación de vulnerabilidad”, dijo 
la alcaldía. 

Por eso la administración se-
guirá creando estrategias entre 
las diferentes entidades guber-
namentales y cooperantes, con 
el objetivo común de construir 
un futuro más inclusivo y equita-
tivo para la comunidad de Rioha-
cha, tal como lo menciona Ariza 
Tatis: “seguimos avanzando ha-
cia una sociedad, donde todas 
las personas tengan las mismas 
oportunidades y derechos”.

El encuentro fue liderado por el Asesor de Despacho, Hugue Ariza Tatis

Ministerio de la Igualdad y USAID, aliados de la Alcaldía 
de Riohacha para trabajar por la población migrante

En el corredor Wüinn 
Mana que une la Sierra 
Nevada de Santa Marta 
con la Serranía del Perijá 

se ha consolidado en los últimos 
5 años en un punto de encuen-
tro de las aves de La Guajira. 
Durante la última versión del 
Día Mundial de las Aves (Global 
Big Day), la región se consolidó 
como el cuarto departamento 
en el Caribe Colombiano con 
mayor diversidad de especies de 
aves, superando países como 
España, Holanda o Noruega y 
siendo similar a Canadá (aun-
que el departamento solo ocupa 
el 0.2% del área de este último) 
con un total de 667 especies de 
aves.

El corredor Wüinn Mana de 
Cerrejón ocupa solo el 1% del 
área total del departamento de 
La Guajira y en este se registra-
ron el 42% del total de aves de 
La Guajira. Durante el 2024, 48 
observadores de aves que van 
desde científicos, fotógrafos, 
estudiantes, miembros de co-
munidades, entre otros, logra-
ron identificar en solo unas ho-
ras casi 300 especies de aves, 
de los cuales cuatro de estos 
investigadores registraron 141 
especies en áreas del corredor 
Wüinn Mana, que no es solo 
como su nombre lo dice “donde 
nace el agua”, si no el hogar de 
las aves de La Guajira.

“La Guajira no es solo un 
destino por sus playas, su gas-
tronomía o su cultura, si no por 
su biodiversidad, reflejada en la 
riqueza de aves y sus ecosiste-
mas. Desde Cerrejón estamos 
potenciando zonas de avista-
miento de aves donde se con-
jugan los saberes ancestrales 

con la ciencia y los procesos de 
rehabilitación y compensacio-
nes ambientales. El turismo de 
naturaleza nos permite generar 
nuevos beneficios y fuentes de 
ingresos para las comunidades 
del territorio dándole valor a uno 
de los mayores activos del de-
partamento, nuestro capital na-
tural”, manifestó Luis Madriñan, 
gerente de Gestión Ambiental 
de Cerrejón.

El departamento alberga el 
31% de la diversidad de aves de 
Colombia y de acuerdo con Cor-
poguajira, cuatro de estas espe-
cies son endémicas de la región 
y del norte de Venezuela. Adi-
cionalmente, Cerrejón ha com-
partido toda su información de 
registros biológicos a través del 
Sistema de Información de Bio-
diversidad de Colombia (SIB Co-
lombia) y Wildlife Insights, una 
plataforma mundial que permite 
tener acceso a estos datos para 

la tomar mejores decisiones y 
así ayudar a la vida silvestre a 
prosperar, contribuyendo a la 
ciencia participativa que enri-
quece los saberes de nuestras 
comunidades.

Madriñan, también resalta 
que: “Estas jornadas de ciencia 
participativa nos permiten exal-
tar y dar a conocer la riqueza y 
la biodiversidad de La Guajira y 
son una plataforma para seguir 
posicionando a la región como 
un destino ideal para el avista-
miento de aves, una actividad 
que atrae viajeros con disponi-
bilidad para conocerlas y admi-
rarlas; al tiempo que permite 
comprometer a las comunida-
des con el cuidado del bosque, 
fortaleciendo el cuidado de sus 
especies, sus hábitats y poten-
ciar otro tipo de economías con 
soluciones basadas en la natu-
raleza”.

“La jornada nos premió por-

que tuvimos la maravillosa opor-
tunidad de encontrarnos, tal vez 
con el ave más emblemática de 
La Guajira, que es el cardenal. 
Pudimos ver machos y hembras 
en dos o tres ocasiones, nos 
regaló algunas fotos que para 
mí son maravillosas, pero cla-
ramente es muy valioso poder 
encontrar un ave de distribución 
restringida para el norte del país 
y para Venezuela, lo cual habla 
de los procesos de restauración, 
porque las aves, recuerden, son 
bioindicadores. Además, pudi-
mos ver jacamares, gavilanes, 
reinitas, guacharacas y un nú-
mero importante de aves que 
nos hablan de unos ecosiste-
mas que han sido conservados 
y que mantienen una estructura 
ecológica fundamental para la 
presencia de todo tipo de avi-
fauna. Por lo demás, La Guaji-
ra se está consolidando y está 
sembrando y poniendo esas se-

millas para hacer en el futuro o 
en el corto y mediano plazo un 
destino de avistamiento de aves 
y turismo”, manifestó Herman 
Amaya, docente y experto en na-
turaleza.

“Nos encontramos reunidos 
celebrando el Día Internacional 
de las Aves en compañía de di-
ferentes actores tanto del ámbi-
to nacional como del orden de-
partamental. Es el segundo año 
consecutivo que el resguardo in-
dígena Lomamato participa con 
el sendero Arara Anua, el cual es 
una iniciativa que estamos esta-
bleciendo, que estamos organi-
zando con Cerrejón como aliado 
estratégico para demostrar que 
el desarrollo sostenible dentro 
de los territorios si es posible así 
como buscando un desarrollo 
social, económico y cultural de 
las comunidades como tal, fren-
te a todo el proceso de el tema 
de la biodiversidad”, afirmó José 
Nicolas Carillo, líder comunitario 
del Resguardo Indígena Loma-
mato.

Con el desarrollo de este tipo 
de iniciativas, la empresa busca 
contribuir a la conformación de 
un corredor biológico de más 
de 25.000 hectáreas entre la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
y la Serranía del Perijá, y su vez 
aportar al cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible 8: Trabajo decente y creci-
miento económico, 10: Reduc-
ción de las desigualdades, 11: 
Ciudades y comunidades soste-
nibles, 13: Acción por el clima y 
15: Vida de Ecosistemas Terres-
tres, que buscan principalmente 
erradicar la pobreza, proteger el 
planeta y asegurar la prosperi-
dad para todos.  

El corredor Wüinn mana se consolida como un destino de 
aviturismo en el caribe colombiano
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En los departamentos 
del Cesar y La Guajira, 
los soldados de la Déci-
ma Brigada del Ejército 
Nacional han adelanta-

do en los últimos meses jorna-
das ecológicas que han dejado 
como resultado la siembra de 
3500 árboles nativos de la re-
gión y la limpieza de diferentes 
fuentes hídricas, lo que contri-
buye a la mitigación del impacto 
climático. 

Con estas actividades que 
van de la mano de la comuni-
dad, se busca promover la pro-
tección, conservación y restau-
ración de los bosques, haciendo 
un buen uso de los recursos na-
turales. 

Es por ello que el Ejército 
Nacional, en su compromiso de 
resarcir los daños causados a 
los ecosistemas, ha desarrolla-
do diversas estrategias que bus-
can vincular tanto a entidades 
ambientales como a la misma 
comunidad para trabajar man-
comunadamente por el cuidado 
de la biodiversidad. 

Es importante mencionar 
que estas jornadas se vienen 
adelantando en cabeza de mu-
jeres y hombres que están pres-

tando su servicio militar como 
parte fundamental de su forma-
ción, con el objetivo de priorizar 
las áreas afectadas y generar 
conciencia colectiva en temas 
como la deforestación, la im-
portancia de recuperar la selva 
tropical y la judicialización de 
quienes están detrás de delitos 
ambientales en esta zona del 
país.

Adicionalmente y de mane-
ra simultánea, las tropas de las 
diferentes unidades que confor-
man los batallones de la Décima 
Brígida han logrado la recupera-
ción de más de 40 animales sil-
vestres, la incautación de 440 
centímetros cúbicos de madera 
y la captura de 12 personas por 
delitos en contra de la fauna y 
flora.

“De esta manera, los solda-
dos del Ejército Nacional con-
tinúan trabajando de manera 
articulada con la comunidad y 
la institucionalidad por la pro-
tección de los recursos natura-
les, así como la biodiversidad 
de nuestra nación, a través de 
diferentes actividades que bus-
can la sostenibilidad ambiental 
en la región”, informó el Ejército 
Nacional.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En los últimos meses, las jornadas ecológicas han dejado como resultado la siembra de 
3500 árboles

Soldados de la Décima Brigada le apuestan 
a la reforestación en La Guajira
Con la siembra de árboles, soldados del Ejército Nacional adelantan el plan de campa-
ña Amazonía, que busca disminuir la deforestación.

Con alegría y fervor acu-
dió la comunidad de La 
Jagua del Pilar, sur de 
La Guajira,  a dar gra-

cias a Dios, cómo cada 15 de 
mayo, día en que celebra 26 
años el  municipio.

El alcalde José Amiro ‘El Ma-
cho’ Morón, la Gestora Social, 
Elvira Elena Ortiz Ustariz, los 
honorables concejales del muni-
cipio, el equipo de la administra-
ción, líderes y comunidad en ge-
neral, asistieron a la parroquia 
Nuestra Señora del Pilar a una 

eucaristía en acción de gracias 
por los 26 años de vida institu-
cional y política de La Jagua del 
Pilar.

En el acto litúrgico, el sacer-
dote Yoni Trillos, le dio la bendi-

ción al municipio. 
“Bendición que se extiende 

al Gobierno Local y sus integran-
tes, en cabeza del alcalde José 
Amiro Morón para que se conti-
núe gobernando con la misma 

entereza que se ha venido ha-
ciendo”, declaró el sacerdote.

Asimismo, trayendo a la me-
moria hechos históricos de La 
Jagua del Pilar, el alcalde agra-
deció la bendición y declaró que 

la proyección que tiene el mu-
nicipio, con su administración, 
lo posicionará a nivel regional 
y nacional, cómo un municipio 
próspero, atractivo, seguro y tu-
rístico.

En el corregimiento de Carrai-
pía, zona rural del municipio de 
Maicao, la empresa Air-e está de-
sarrollando un proyecto para opti-
mizar la infraestructura eléctrica 
y ampliar la capacidad instalada. 
Desde diciembre de 2023 inicia-
ron las obras eléctricas que conti-
núan en ejecución.

La empresa realizó la sociali-
zación del proyecto con la comuni-
dad, teniendo en cuenta la priori-
dad de ejecutar estas obras en el 
que se reemplazó infraestructura 
en mal estado con la que contaba 
el corregimiento y se pasó de cua-
tro transformadores de distribu-
ción a veintiún transformadores 
en total.

Adicionalmente se llevó a cabo 
la extensión de redes de media y 
baja tensión y se instaló la medida 
en las viviendas con acompaña-
miento del equipo de Valor Social 
de Air-e, quienes socializaron in-
formación relacionada con el con-
sumo del medidor, seguimiento a 
los comportamientos de consumo 
y hábitos de ahorro de energía.

También se han desarrollado 
jornadas comerciales y atención 
personalizada a los usuarios en el 
municipio.

A raíz del bloqueo registrado 
en la planta de agua, Air-e reite-
ra su disposición al diálogo para 
responder las inquietudes de la 
comunidad.

Con la presencia del alcalde José Amiro Morón

Con una eucaristía, autoridades de La Jagua del Pilar celebraron 
los 26 años del municipio

Air-e ejecuta proyecto de mejora en la infraestructura eléctrica 
y aumento de capacidad de carga en Carraipía

Reunión en Carraipía

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La miel es uno de los en-
dulzantes más comunes 
utilizados en la cocina co-
tidiana, así como el azú-

car. Sin embargo, y más allá del 
dulce y el sabor que puede apor-
tar, tiene distintas propiedades 
nutricionales y medicinales que 
la hacen única. Es un carbohi-
drato y fuente de glucosa y fruc-
tosa.

Es producida por las abejas 
a partir del néctar de las flores. 
Las abejas recolectan el néctar 
y lo almacenan en una estructu-
ra especial llamada buche me-
lario. Una vez de regreso en la 
colmena, transfieren el néctar a 
otras abejas obreras.

Dentro de la colmena, las 
abejas transforman el néctar 
en miel mediante la acción de 
enzimas que descomponen los 
azúcares complejos en azúca-
res simples. Este proceso inclu-
ye la deshidratación del néctar 
mediante el batido con las alas 
para reducir su contenido de 
agua. Finalmente, la miel se al-
macena en celdas hexagonales 
de cera y se sella con una capa 

de cera para su conservación. 
Así es como la naturaleza nos 
provee de este endulzante rico 
en sabor y valores medicinales.

Los beneficios de la miel 
para la salud

El endulzante producido por 
las abejas es rico nutricional-
mente y aporta propiedades 
antibacterianas, antioxidantes y 
antiinflamatorias. De acuerdo a 
un estudio de 2021 publicado 
en British Medical Journal, la 
miel alivia la tos y el malestar de 
garganta. También ayuda en el 
caso de las alergias.

Otra de las investigaciones, 
hecha en 2022, la miel puede 
mejorar los niveles de azúcar y 
colesterol en sangre. Estas son 
medidas importantes dentro de 
la salud cardiometabólica. Esto 
sucede, sobre todo, en los casos 

de la miel cruda que proviene de 
una misma fuente floral.

Otro estudio, también publi-
cado en 2022, llegó a la conclu-
sión de que una de las terapias 
de medicina complementaria 
para tratar la alergia y la rinitis 
alérgica es la miel de Manuka. 
Además, no genera efectos se-
cundarios. También se descu-
brió que se puede usar como 
cicatrizante en heridas crónicas, 
úlceras y quemaduras.

¿Es más sana la miel que 
el azúcar?

Según investigaciones de la 

Universidad de Arkansas, aun-
que la miel ofrece algunos bene-
ficios nutricionales adicionales 
en comparación con el azúcar 
refinado por contener antioxi-
dantes y minerales, igualmente 
es un endulzante con alto conte-
nido de azúcares y calorías. Por 
ello, tanto el consumo de miel 
como el de azúcar debe ser mo-
derado.

Por su parte, la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
aconseja limitar el consumo de 
azúcares añadidos a menos del 
10% del total de las calorías 
diarias. Esto es con el objetivo 
de disminuir el riesgo de caries 
dental y obesidad, por nombrar 
algunas enfermedades.

En conclusión, aunque la 
miel posee ventajas nutriciona-
les sobre el azúcar refinado, nin-
guno es considerado “saluda-
ble” en exceso. La moderación 
en su consumo dentro de una 
dieta equilibrada y variada es 
fundamental.

Ideas para incorporar la 
miel a la dieta diaria
La miel puede sustituir al 

azúcar en la dieta cotidiana. Por 
eso, principalmente, se la pue-
de incluir en distintos tipos de 
bebidas. Puede endulzar café, 
té y hasta batidos. Pero por su 
textura también se puede uti-
lizar como un aderezo. En los 
desayunos se puede agregar en 
la avena, cereales o incluso se 
puede untar en el pan o tosta-
das. También se puede usar en 
yogures naturales o batidos de 
frutas, que más allá de endul-
zarlos les da un sabor distintivo.

La miel también se puede 
utilizar en la cocina para rece-
tas de panadería o repostería. 
Además de endulzar, mejora la 
textura de los productos hornea-
dos. Esto les hace ganar hume-
dad y les da un sabor distinto. Es 
también una excelente opción 
para las meriendas, ya que com-
binada con frutos secos y semi-
llas, crea snacks energéticos y 
saludables.

El endulzante natural, producido por las abejas gracias al néctar, tiene buenas propiedades medicinales

¿Cuáles son los beneficios de la miel para la salud?

La miel aporta propiedades antibacterianas, antioxidantes y antiinflamatorias

La miel se almacena en celdas hexagonales de cera y se sella con una capa de cera para su conservación
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Maicao

Un bus interdepartamental 
que viajaba desde Barranquilla 
hacia Maicao fue interceptado 
por la policía en un retén en La 
Guajira, resultando en la incau-
tación de 300 kilos de cocaína 
y la detención de dos hombres. 
El incidente ocurrió en el kilóme-
tro 23 de la carretera Troncal del 
Caribe, en el área rural de Dibu-
lla, cuando miembros de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte 
(Setra) de la Policía Nacional 
efectuaban un control rutinario.

El vehículo, que curiosamen-
te no llevaba ningún pasajero a 
pesar de ser un bus de pasaje-
ros, despertó sospechas, lle-

vando a los oficiales a realizar 
una inspección más detallada. 
Durante la revisión, los policías 
notaron irregularidades en al-
gunas partes de la carrocería y 
procedieron a examinar tanto 
el interior como el exterior del 
vehículo, encontrando caletas 
distribuidas en diferentes áreas 
del bus.

En total, se hallaron 300 
kilogramos de clorhidrato de 
cocaína ocultos en el bus. Los 
detenidos, identificados como 
Mauricio Navas y Jairo Padilla, 
están siendo procesados por 
el delito de tráfico de estupefa-
cientes.

En una serie de operativos 
coordinados, la Seccional de 
Investigación Criminal (Sijin) de 
la Policía Nacional ha logrado 
recuperar 14 motocicletas re-
portadas como robadas en La 
Guajira, asestando un importan-
te golpe a las redes criminales 
dedicadas a este delito en la 
región.

Los vehículos fueron en-
contrados en diferentes locali-
dades: siete en Riohacha, tres 
en Uribia, dos en San Juan del 
Cesar, una en Maicao y una en 
Fonseca. Según un comunicado 
de la policía, 13 de las motoci-
cletas habían sido hurtadas en 

diversos municipios de La Gua-
jira, mientras que una procedía 
de Antioquia.

El valor total de las motoci-
cletas recuperadas se estima 
en más de 80 millones de pe-

sos. Este logro es resultado del 
trabajo conjunto y esfuerzos de 
inteligencia llevados a cabo por 
el personal de la institución, re-

afirmando el compromiso de las 
autoridades en la lucha contra 
los actos delincuenciales que 
afectan la seguridad ciudadana.

Al huir de los policías, que le 
hicieron señas para detenerse, 
un vehículo con 285 galones de 
gasolina ilegal fue perseguido, 
tratando de atropellar a los uni-
formados y lo frenaron disparán-
dole a las llantas.

Esta persona fue arrestada 
en flagrancia, quien deberá en-
frentar el delito de favorecimien-
to al contrabando de hidrocar-
buro y lesiones culposas.

Los policiales identificaron al 
conductor como Héctor Simón 
Quintero Delgado, de 21 años; 
quien afirmó que había nacido 
en Maracaibo, Venezuela.

En la carrera 12 con calle 
10, del barrio Centro, en Maicao 
fueron alertados por la comuni-
dad, acerca de un camión, que 
se desplazaba a alta velocidad y 
sin precaución en las esquinas.

Los del cuadrante observa-

mos en la calle 10 con la ca-
rrera 15, un automotor con las 
características suministradas, 
indicándole que detuviera la 
marcha.

Allí intentó arrollar a la pa-
trulla policial, iniciándose el ras-
treo por la avenida Galán, donde 
también intenta arrollar a la mo-
torizada que llegaban de apoyo, 
debiendo usar las armas de do-
tación en las llantas.

La Guajira enfrentó ayer tres 
bloqueos de vías en puntos es-
tratégicos de la región, donde 
las comunidades exigían mejo-
ras en la atención a la primera 
infancia y transporte escolar. 
Los bloqueos, llevados a cabo 
de manera independiente, sur-
gieron en localizaciones clave 
que conectan varios municipios 
importantes.

El primer bloqueo tuvo lugar 
en el kilómetro 41 de la carre-
tera Troncal del Caribe, entre 
Riohacha y Maicao, específica-
mente en la entrada a Urina, 

bajo la jurisdicción de Maicao. El 
segundo cierre se registró en el 

kilómetro 9 de la carretera entre 
los corregimientos de Mayapo y 

El Pájaro, cerca de Ballenas en 
Manaure. El tercer bloqueo se 

estableció en el kilómetro 8 de 
la carretera departamental en-
tre Riohacha y La Florida, en la 
jurisdicción de la capital del de-
partamento.

A lo largo del día, los cierres 
fueron resueltos tras negociacio-
nes con las autoridades locales 
en Maicao y Manaure. Sin em-
bargo, al caer la noche, el blo-
queo en la salida de Riohacha 
persistía, con la comunidad de 
Arenalito manteniendo su posi-
ción, a la espera de dialogar con 
funcionarios sobre la Unidad de 
Cuidado Infantil (UCA).

Incautan 300 kilos de cocaína en bus interdepartamental y 
detienen a conductor y ayudante

Recuperadas 14 motocicletas robadas en La Guajira: Operativo 
de la Sijin golpea a redes criminales

Arrestan conductor con gasolina de 
contrabando y trató de atropellar 
policías en su huida 

Protestas en La Guajira: Tres bloqueos viales que exigían 
mejoras en educación y transporte

Héctor Simón Quintero Delgado, de 21 años, capturado.
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A propósito de la muerte de 
‘Mamá Vila’, madre del Cacique 
de La Junta, Rafael Santos, el 
mayor de los hijos varones de 
Diomedes Díaz, reveló detalles 
de los últimos recuerdos que 
tiene junto a su padre por quien 
dejó de beber licor.

“No me gusta tomar, porque 
cuando tengo un trago en la 
mano me acuerdo de mi papá 
y me pongo a llorar. Con él fue 
la última persona con la que 
tomé”, recordó.

El cantante vallenato contó 
que su papá le expresó antes 
de morir cuál era su voluntad: 
“Él me dijo días antes de falle-
cer: ‘Hijo, cuando yo me muera 
quiero que me representes y te 
encargues de todo’”.

Para Rafael Santos la misión 
que le encargó su padre no ha 
sido nada fácil ya que prefiere 
pensar que el Cacique de La Jun-
ta continúa vivo. “Cuando suena 
su música en la casa yo siento 
que él está ahí, para mí el sigue 
con nosotros. Seguir su legado 
no es sencillo porque siento que 
él no se ha ido”, relató el artista.

Con la confirmación del fa-
llecimiento este 14 mayo en la 
Clínica del Cesar de Elvira Maes-

tre, mamá del icónico cantante 
vallenato Diomedes Díaz y quien 
fuera gran influencia en la carre-
ra del artista, el público seguidor 
de la dinastía Díaz, trajo a la me-
moria varias de las muertes que 
ha tenido la familia entre ellas, 
la del Cacique.

Pese a que Rafael Santos 
no es el primogénito de Diome-
des Díaz como se cree, sí es el 
mayor de los hombres que tuvo 
el cantante, pues recordemos 
que Bertha Mejía: Fue el primer 
amorío de Diomedes Díaz, con 
quien tuvo a su primera hija: 
Rosa Elvira Díaz Mejía.

Sin embargo, ‘Rafa’ creció 
con la responsabilidad de ser 
el encargado de sus hermanos 
y así se lo reiteró su padre, an-
tes de morir. “Nos sentábamos 
horas a charlar y siempre me 
mencionaba que él quería que 
yo lo representara, por eso es 
que aconsejo tanto a mis her-
manos”, contó el cantautor en 
entrevista con la emisora Tropi-
cana.

¿Cuántos hermanos tiene 
Rafael Santos?

Patricia Acosta, madre del 
cantante conocido en el medio 

artístico como Rafa Santos fue 
la primera pareja formal del caci-
que de La Junta, con quien con-
vivió durante 17 años y tuvo tres 
hijos más: Luis Ángel, Diomedes 
de Jesús y el ya fallecido Martín 
Elías Díaz Acosta. No obstante, 
cabe recordad que Diomedes 
Díaz quien se dio a conocer por 
ser un hombre ‘mujeriego’ ya te-
nía una hija.

Luego a la vida sentimental 
del ídolo vallenato llegó Ángela 
Sarmiento: Un amor de tres años 
de Diomedes Díaz, con quien dio 
la vida a Marena Rocío Díaz Sar-
miento. Tiempo después, se co-
noció con Yolanda Rincón: Uno 
de los romances fugaces del ar-
tista, del que nació Miguel Ángel 
Díaz Rincón.

Con Alix Ramírez: fue la quin-
ta pareja que se conoció de Díaz 
Maestre, con la que encargó a 
Rafael María y José Miguel Díaz 
Ramírez.

Uno de los hijos más famo-
sos de Diomedes Díaz es Elder 
Dayán al que reconoció muchos 
años después cuando el artista 
ya era un joven y había iniciado 
en la música. Él es producto de 
la relación del Cacique con Ros-
mery Díaz y hoy es máximo expo-

nente de la dinastía Díaz.
El gran amor de Diomedes 

Díaz según cuentan los allega-
dos al cantante fue Betsy Lilia-
na González con quien concibió 
a Betsy Liliana , Luis Mariano y 
Moisés Díaz González, que tam-
bién murió en un accidente de 
tránsito en 2020.

No obstante, el interprete de 
éxitos como La reina, Ilusiones 
y Cóndor herido, continúo acu-
mulando mujeres en su historial 
amoroso, pues a Betsy la siguió 
La octava pareja que tuvo Dio-
medes Díaz. fruto de su roman-
ce nació Rafael de Jesús Díaz 
Guerra, que lanzó el álbum Un 
canto para ustedes, donde hace 
homenajes a su padre.

El último gran amor de Dio-
medes y su última esposa fue 
Consuelo Martínez, fruto de su 
amor tuvo a sus tres descen-
dientes menores Freddy José ‘El 
Cadete’, Carmen Consuelo y Ka-
thisuca Díaz Martínez.

Diomedes Dionisio Díaz Aro-
ca, Sielva María Díaz Salcedo, 
Marialex Díaz Niño, Kelly Elvira 
Díaz se suman a lista de here-
deros reconocidos que hicieron 
parte de los amores fugases del 
icono vallenato.

¡De Urumita para el mundo!, esta 
es la frase que describe perfectamente 
el reconocimiento más reciente que ha 
recibido el cantante de música vallena-
ta Silvestre Dangond, quien terminado 
el mes de su cumpleaños, mayo, verá 
develada la ‘Silvestre Dangond Way’ en 
Nueva York.

Sí, una calle llevará el nombre del in-
térprete de ‘La Vallenata’, está ubicada 
en Nueva York y es exactamente en un 
punto de la Gran Manzana, en la inter-
sección de la calle 50 y la 6ta Avenida, 
cerca del Radio City Music Hall,  El 31 de 

Mayo se llevará a cabo el evento ceremo-
nial de develación de esta calle. ‘Silves-
tre Dangond Way’.

“Mil gracias, Nueva York es una ciu-
dad que me ha dado tanto, ¡Qué felici-
dad poder compartir con mi público lati-
noamericano en la ciudad de Nueva York 
el próximo 31 de mayo, cuando se lleva-
rá a cabo la ceremonia de develación!” 
fueron las palabras de Silvestre Dan-
gond cuando el comisionado de trans-
porte de la ciudad de Nueva York, Ydanis 
Rodríguez, le entregó personalmente al 
artista el decreto oficial de dicha calle.

El Festival Vallenato Mar de 
Acordeones de Santa Marta, 
que hoy tenía previsto su lanza-
miento, aplazó este acto para el 
lunes 20 de mayo, ante la muer-
te de la señora Elvira Maestre, 
‘Mama Vila’, abuela del artista 
Elder Dayán, quien es el home-
najeado de la edición número 
28.

El siguiente es el comunica-

do de prensa:
La organización del Festival 

Vallenato Mar de Acordeones, le 
informa a los medios de comu-
nicación e invitados especiales, 
que el lanzamiento de este im-
portante Festival, ha sido pos-
puesto para el día lunes 20 de 
mayo; ya que, lastimosamente 
en el día de hoy, falleció mamá 
Vila, la abuela del homenajeado 

a esta versión, Elder Dayán Díaz. 
Desde la organización, la-

mentamos esta pérdida y envia-
mos un abrazo lleno de solidari-
dad para la familia Díaz.

Entonces Jesús le dijo: Yo 
soy la resurrección y la vida. El 
que cree en mí vivirá, aunque 
muera; y todo el que vive y cree 
en mí no morirá jamás. ¿Crees 
esto?

Festival Vallenato Mar de Acordeones 
aplaza para el lunes 20 de mayo su 
lanzamiento por la muerte de Mama 
Vila, abuela del homenajeado Elder 
Dayán

Rafael Santos dio a conocer cuál fue la última voluntad 
de Diomedes Díaz antes de morir: “Me encargó de todo”

Una calle de Nueva York lleva ahora el nombre de Silvestre 
Dangond

El mayor de los hijos varones del Cacique de La Junta reveló la conversación que sostuvo con su padre antes 
de su muerte: “Él me pidió el favor de que lo representara y no es fácil”

La placa con el nombre de la calle será develada en New York, al final del mes de mayo.
Por: Karelis Rodríguez González

Por: Paul Bolaño Saurith

Rafael Santos reveló la última conversación que tuvo con su padre Diomedes 
Díaz, antes de su muerte
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En su encuentro con los jóvenes de todo el país, el jefe del Estado dijo que el papel de la juventud es luchar, 
pensar y actuar.

Rahul Gupta, director de Política Nacional de Control de Drogas de los Estados Unidos reconoció el modelo 
que el presidente Gustavo Petro está implementando para la lucha contra las drogas en el país.

“El Ministerio de Igualdad 
o quienes quisieron dañarlo, 
simplemente era porque en el 
fondo no quieren la igualdad 
en Colombia", dijo el presidente 
Gustavo Petro durante la sesión 
conjunta del subsistema de par-
ticipación juvenil que se realizó 
en Bogotá.

En su intervención, aseguró 
que "la palabra igualdad pare-
ce una grosería en Colombia", 
al insistir en que la igualdad “es 
la base de todos estos siglos de 
construcción de una República, 
de unas democracias en todo el 
mundo. Ni más ni menos".

Enfatizó que “tenemos una 
sociedad profundamente des-
igual, aberrantemente desigual, 
hoy ya es la más desigual de 
América Latina, y América La-
tina es de las más sociedades 
más desiguales del mundo. Lue-
go, Colombia es una de las cua-
tro sociedades más desiguales 
del planeta Tierra. Eso es abe-

rrante".
Señaló que muchos secto-

res de la sociedad no quieren 
la igualdad, porque están acos-
tumbrados a la exclusión. "La 
igualdad es que, como seres hu-
manos, seamos tratados igua-
les ante las posibilidades, ante 
los derechos y ante la vida", su-
brayó.

La juve  ntud y el estallido 
social

 El presidente se refirió al es-
tallido social en Colombia y a la 
participación de los jóvenes de 
la Primera Línea. Afirmó que no 
eran terroristas, como algunos 
medios de comunicación los eti-
quetaron, sino que protestaban 
por su derecho a vivir.

Por ello, instó a los jóvenes 
a luchar por una sociedad más 
equitativa y a no conformarse 
con las formas tradicionales de 
la política que perpetúan la ex-
clusión.

“Una fuerza juvenil delante 
de la sociedad, es una fuerza 
que transforma la sociedad. 
Luego, ser jóvenes y estar fren-
te a la sociedad, no contra sino 
llevándola en el arte, la poesía, 

en la danza, en la pintura, en las 
matemáticas, en la ciencia, en 
la danza, en el canto como aquí, 
etc., en la política, en la acción 
social, en la decisión", dijo.

En su conclusión, el presi-

dente se cuestionó: “¿Cuál es 
el papel de la juventud en este 
momento?" y respondió que “yo 
creo, humildemente, que es el 
de luchar, el de juntarse, el de 
pensar y el de actuar".

“Formalizar los derechos a 
la tierra de los individuos es un 
primer paso crítico para mejo-
rar las condiciones de los hoga-
res rurales y construir la gober-
nanza de la tierra en Colombia, 
los cuales son elementos esen-
ciales para construir una paz 
duradera".

Así lo manifestó Rahul Gup-
ta, director de Política Nacional 
de Control de Drogas de los Es-
tados Unidos en la conferencia 
que dio en el Centro de Estudios 
Estratégicos e Internacionales 
en Washington, donde se refi-
rió a la forma en que Colombia 
y Ecuador están abordando el 
problema del narcotráfico.

En su intervención, el funcio-
nario estadounidense recono-
ció el modelo que el presidente 
Gustavo Petro está implemen-
tando para la lucha contra las 
drogas en el país.

Dijo que “hay dos filosofías 
generales sobre los medios más 
efectivos para enfrentar el pro-
blema del tráfico generalizado 
y sus criminalidades asociadas: 
Una es abordar el problema 

desde las causas profundas, de 
por qué las personas ingresan 
al mundo del tráfico de drogas".

“En primer lugar, aumentar 
el acceso a la educación, crear 
conciencia sobre las conse-
cuencias de participar en la de-
lincuencia, proporcionar mejo-
res oportunidades económicas 
y desarrollo alternativo para los 
productores de cultivos", asegu-

ró.
Añadió que “estos son todos 

los elementos estándar de lo 
que uno llamaría un enfoque in-
directo, aborda las causas fun-
damentales y le quita oxígeno al 
modelo de negocios".

“Esto es, esencialmente, el 
enfoque que el presidente Petro 
está adoptando en Colombia a 
través de desarrollo económico 

rural, un programa de sustitu-
ción de cultivos, al que puedo 
ver que aborda algunos de los 
problemas subyacentes".

En este sentido, Gupta des-
tacó la política rural que imple-
menta el presidente Petro. “Uno 
de los aspectos más destaca-
dos de mi viaje fue participar 
con funcionarios colombianos, 
donde entregaron 883 títulos 

de tierra, incluidos 51 títulos 
para excultivadores de coca", 
comentó.

Destacó que esta política de 
resarcir los derechos de la tie-
rra a los campesinos y políticas 
sociales son elementos claves 
para la lograr la paz.

Agregó, “en Colombia los 
grupos armados son socios po-
tenciales de la paz", mientras 
que “en Ecuador son terroristas 
destinados a ser derrotados".

Sobre los modelos dijo que 
“obviamente estos dos enfo-
ques no son excluyentes entre 
sí y ambos presidentes tienen 
elementos de visiones para 
paz y estabilidad a largo plazo", 
pero enfatizó que presidente Pe-
tro “no tiene ningún reparo en 
enfrentarse a grupos armados 
que amenazan a su país".

“Si bien esta es la perspec-
tiva de lo que enfrentan ambos 
presidentes, los resultados de-
ben ser importantes para quie-
nes deseamos un futuro mejor 
para América Latina, construi-
dos sobre la base de la justicia, 
la libertad y la paz", concluyó.

Quienes acabaron el Ministerio de la Igualdad no quieren 
la equidad en Colombia: presidente Petro

Formalizar derechos y construir gobernanza de la tierra 
en Colombia, elementos esenciales para construir una 
paz duradera: Director antidrogas de EE.UU.

Aseguró que una fuerza juvenil delante de la sociedad, la transforma.

http://www.guajiranews.com
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Contar con una conexión a 
Internet rápida y estable en tu 
Smart TV es crucial para disfru-
tar de tus programas y pelícu-
las favoritas sin interrupciones. 
Desafortunadamente, la red 
WiFi a veces puede jugarte ma-
las pasadas.

A continuación, algunas prác-
ticas y consejos para aumentar 
la velocidad de internet en tu te-
levisor inteligente, garantizando 
una mejor experiencia.

¿Cómo mejorar el internet 
en mi Smart TV?

Los televisores inteligentes 
hacen parte del Internet de las 
Cosas, esto abarca todos los 
dispositivos interconectados en 
nuestros hogares. Esto incluye 
las bombillas inteligentes, repro-
ductores de vídeo y, en general, 
cualquier aparato conectado a 
la red.

- Ubicación del router: Uno 
de los primeros pasos para me-
jorar la conexión a internet en 
una Smart TV es optimizar el 
router. Esto implica ubicarlo en 
un lugar adecuado, seleccionar 
el mejor canal, mantenerlo se-
guro y ajustar la potencia.

Por lo general, nuestro router 
ofrece una amplia variedad de 
configuraciones que podemos 
ajustar. Es recomendable rea-
lizar un test de velocidad para 
asegurarnos de que la conexión 
sea adecuada. También es im-
portante verificar que no haya 
otros routers cercanos utilizan-
do el mismo canal y, si es nece-

sario, cambiar a uno libre.
Sin embargo, lo más impor-

tante es el lugar donde se ubi-
que el router. Lo ideal es situarlo 
en un punto central del hogar, 
pero en este caso es esencial 
que esté cerca del televisor, ya 
que las Smart TV generalmente 
no tienen el mismo alcance que 
un ordenador.

- Evitar dispositivos cerca: 
Es importante evitar la proximi-
dad de dispositivos que puedan 
causar interferencias. Por ejem-
plo, un ordenador ubicado deba-
jo de la televisión, un reproduc-
tor de vídeo cerca del receptor 
WiFi que también se conecte a 
internet o incluso algunos elec-
trodomésticos.

Lo ideal es mantener el área 
lo más despejada posible. De 
esta manera, la señal llegará 
con mayor claridad y podremos 
disfrutar de una navegación 
más eficiente.

- Mantener el software ac-
tualizado: Mantener el softwa-
re de tu Smart TV actualizado 
es esencial para garantizar una 
buena velocidad de internet. 
Las actualizaciones de softwa-
re suelen incluir mejoras en la 
conectividad y la compatibilidad 
con redes inalámbricas, lo que 
optimiza la velocidad de nave-
gación.

Además, corrigen errores y 
vulnerabilidades que podrían 
afectar el rendimiento de la co-

nexión. Las nuevas versiones 
también pueden ofrecer con-
figuraciones avanzadas que 
permiten una mejor gestión del 
ancho de banda, asegurando 
que tu Smart TV pueda recibir y 
procesar datos de manera más 
eficiente.

- Opta por amplificadores: 
Optar por amplificadores de se-
ñal puede ser una excelente so-
lución para mejorar la conexión 
en una Smart TV. Estos dispo-
sitivos extienden el alcance del 
WiFi, asegurando que la señal 
llegue con mayor fuerza a todas 
las áreas del hogar, incluyendo 
aquellas donde la conexión sue-
le ser débil.

Al incrementar la cobertura, 

se minimizan las interrupciones 
y las caídas en la velocidad, pro-
porcionando una experiencia de 
visualización más fluida.

Además, los amplificadores 
son fáciles de instalar y configu-
rar, lo que los convierte en una 
opción accesible.

¿Cómo mejorar la
velocidad de tu Smart TV?

Si por el contrario, buscas 
mejorar el rendimiento general 
de tu televisor inteligente, puede 
considerar los siguientes conse-
jos:

• Eliminar aplicaciones 
no utilizadas: Desinstala las 
aplicaciones que no utilices. 
Esto libera espacio y reduce el 
uso de recursos del sistema, lo 
que puede mejorar la velocidad 
de procesamiento y la capaci-
dad de respuesta de la TV.

• Reiniciar la TV y el 
router regularmente: Reiniciar 
periódicamente tanto el televi-
sor como el router puede solu-
cionar problemas de conexión y 
mejorar el rendimiento general. 
Apagar los dispositivos durante 
unos minutos y volver a encen-
derlos ayuda a restablecer las 
conexiones y eliminar posibles 
errores de funcionamiento.

• Gestionar los dispo-
sitivos conectados: Limita el 
número de dispositivos que uti-
lizan tu red Wi-Fi simultánea-
mente, especialmente aquellos 
que consumen mucho ancho de 
banda, como teléfonos, tablets y 
otros equipos de streaming.

El universo gamer en com-
putadores es muy diferente al 
de las consolas. Los jugadores 
de PC continuamente deben es-
tar revisando los ajustes de su 
dispositivo para mejorar la expe-
riencia y adaptarse a las solicitu-
des de los juegos.

Esto tiene tanto cosas posi-
tivas como negativas. Por eso, 
Microsoft le da a los usuarios de 
Windows 10 y 11 tres recomen-
daciones para que mejoren su 
experiencia, aprovechando una 
serie de opciones disponibles 
en el sistema operativo y que 
con pequeños cambios sea po-
sible jugar de una manera más 
fluida.

Desactivar la integridad de 
memoria

El primer consejo es para 
los usuarios de Windows 11, 
que viene con una función de 
seguridad llamada ‘Aislamien-
to del núcleo’. Esta función, si 
bien es vital para proteger el 
sistema contra ciberataques, 
puede ralentizar el rendimien-
to en juegos exigentes. Uno de 
sus componentes, la ‘Integridad 
de Memoria’, puede ser particu-
larmente problemático para los 
jugadores.

Afortunadamente, desacti-
var esta función es sencillo. Bas-
ta con seguir unos pocos pasos:

• Haz clic en la barra de 
búsqueda de la barra de tareas 
y escribe “aislamiento del nú-
cleo”.

• Selecciona la opción 
que aparece y desactiva el inte-
rruptor de la integridad de me-
moria.

Con este ajuste, tu PC podrá 
dedicar más recursos al rendi-
miento en juegos, proporcionan-
do así una experiencia más flui-
da y sin interrupciones.

Desactivar la plataforma 
de máquina virtual (VMP): La 
Plataforma de Máquina Virtual 
(VMP) de Windows permite a 
los usuarios ejecutar sistemas 
operativos adicionales en su PC 
mediante máquinas virtuales. 

Aunque esta función puede ser 
útil en ciertos contextos, puede 
tener un impacto negativo en el 
rendimiento de los juegos, se-
gún Microsoft.

Para desactivar la VMP y me-
jorar el rendimiento en juegos, 
sigue estos pasos:

• En la barra de búsque-
da de la barra de tareas, escribe 
“Activar o desactivar las caracte-
rísticas de Windows”.

• Selecciona la opción 
que aparece y desmarca la ca-
silla de “Plataforma de máquina 
virtual”.

Al desactivar esta función, tu 
PC liberará recursos que de otro 
modo estarían reservados para 
las máquinas virtuales, lo que 
puede traducirse en un mejor 
rendimiento en tus juegos favo-
ritos.

Ajustar el tamaño del 
archivo de paginación en 

Windows
El archivo de paginación, una 

parte esencial del sistema de al-
macenamiento interno de Win-
dows, se utiliza como memoria 
adicional para procesos críticos 
del sistema. Ajustar su tamaño 
puede tener un impacto signifi-
cativo en el rendimiento general 
del PC, especialmente durante 
sesiones de juego largas.

Para ajustar el tamaño del 
archivo de paginación y mejorar 
el rendimiento en juegos, sigue 
estos pasos detallados:

• En la barra de búsque-
da de la barra de tareas, escribe 
“Sistema avanzado” y seleccio-
na “Ver configuración avanzada 
del sistema”.

• En la ventana que apa-
rece, ve a la pestaña “Avanzado” 
y haz clic en “Configuración” en 
el área de “Rendimiento”.

• En la ventana de “Op-
ciones de rendimiento”, ve a la 
pestaña “Avanzado” y haz clic en 
“Cambiar” en el área de “Memo-
ria Virtual”.

• Asegúrate de que la ca-
silla de “Administrar automática-
mente el tamaño del archivo de 

paginación para todas las unida-
des” esté marcada.

Con este ajuste, tu PC podrá 
utilizar eficientemente el archivo 
de paginación, optimizando así 
el rendimiento durante las se-
siones de juego.

Otros ajustes que pueden 
mejorar el rendimiento del 

PC
Además de aprovechar es-

tos ajustes recomendados por 
Microsoft, también es importan-
te realizar una limpieza de los 
archivos que no necesitamos y 
que están almacenados en el 
computador. Los recursos que 
consume el computador para 
procesarlos pueden ser aprove-
chados para mejorar el rendi-
miento al momento de jugar.

También se deben revisar las 
aplicaciones que se ejecutan al 
momento de encender el com-
putador. Estos procesos pueden 
ralentizarlo y demorar muchos 
otros procesos.

Otra clave es mantener ac-
tualizado el sistema operativo, 
la plataforma donde jugamos y 
el propio videojuego. Todo esto 
permitirá corregir problemas de 
rendimiento y de seguridad que 
pueden afectar la experiencia.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

¿Cómo aumentar la velocidad del internet en mi Smart 
TV?

Sigue estas tres recomendaciones de Microsoft para 
tener una mejor experiencia gamer en PC

Si bien la ubicación del router juega un papel fundamental, debes considerar más puntos

Estas configuraciones están disponibles en computadores con Windows 10 y 11

Los televisores inteligentes son un dispositivo del Internet de las Cosas, por lo que una conexión buena es clave.
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En Brasil, todos los caminos 
conducen a una pronta salida de 
James Rodríguez del Sao Paulo. 
El mediocampista no es tenido 
en cuenta por Luis Zubeldía, 
quien recientemente asumió la 
dirección técnica del Tricolor, 
y la prensa de ese país señala 
que, pese a tener contrato por 
un año más, su partida sería 
inminente, incluso podría darse 
antes de la Copa América.

En el club, sin embargo, son 
más cautelosos. En medio de 
rumores sobre el futuro del juga-
dor, el presidente de Sao Paulo, 
Julio Casares, dio una actualiza-
ción de su situación y descartó 
conversaciones con Boca Ju-
niors, Everton y Sevilla, equipos 
con los que recientemente se le 
ha vinculado.

“Lo veo en las redes y me 
sorprendo todos los días. No-
ticias de Boca, no tenemos ni 
una pizca de realidad, el tema 
del Everton es un equipo donde 
ya jugó, entonces es una sensa-
ción que tiene”, apuntó el máxi-
mo dirigente en entrevista con 
ESPN.

Casares, además, puso con-

diciones para una eventual ne-
gociación por James, afirmando 
que una operación que implique 
la salida del colombiano debería 
traer beneficios para el club y el 
deportista. “Siempre agradece 
la llegada y salida de jugadores, 
siempre y cuando sea bueno 
para el jugador y la institución”, 
apuntó.

“James sigue siendo depor-
tista paulista, está entrenan-
do y estaremos esperando. Ya 
tiene la Copa América, seguro 
que será convocado. Creo que 
el futuro del deportista tendrá 
que ser bueno para él y para 
São Paulo. No hubo consulta de 
Boca, Everton o Sevilla. No hubo 
conversación sobre James”, 

añadió el presidente.

¿Boca iría por James en el 
próximo mercado?

En las últimas horas, en Ar-
gentina apuntaron que James 
Rodríguez fue ofrecido a Boca 
Juniors, sin embargo, los diri-
gentes habrían descartado su 
incorporación. En medio de las 

especulaciones, el VBar de Ca-
racol Radio habló con Mauricio 
‘Chicho’ Serna sobre la posibili-
dad de fichar al colombiano y el 
exjugador y actual miembro del 
Consejo de Fútbol Xeneize acla-
ró los rumores.

“Es un jugador mundial, ni 
que hablar de sus condiciones, 
de cómo juega y brilla en Selec-
ción. Pero de ahí a tenerlo hay 
un camino muy largo, no soy 
quien para decir ‘vamos por Ja-
mes’, pero tampoco soy quien 
para decir ‘no nos interesa’. Hoy 
ha saltado una noticia, pero no-
sotros dentro del comité o con-
sejo de fútbol nos hayamos sen-
tado a mirar esa posibilidad que 
aparezca James, no”, fueron las 
palabras de Serna.

“No lo estamos contemplan-
do, no porque no nos interese, 
sino porque un gran futbolista 
que está en Brasil no es fácil 
traerlo porque la competencia 
es muy fuerte. Hay mucha plata 
de por medio”, agregó Chicho. 
Declaraciones que coinciden 
con lo expresado por el presi-
dente de Sao Paulo sobre el 
nulo contacto entre clubes.

Old Trafford vivió un partido 
extraño en varios sentidos. Para 
empezar, porque los asiduos al 
templo de Mánchester no están 
acostumbrados a pelear por los 
puestos de Conference League, 
que es a lo que aspiran esta 
temporada vía liga. Pero no era 
lo único. Ten Hag salió sin delan-
tero, sentando a Hojlund por su 
mal estado de forma (después 
de encadenar seis partidos se-
guidos marcando entre enero y 
febrero, ahora solo lleva aun gol 
en diez encuentros). Y, quizá lo 
más sorprendente de todo esta 
temporada, el United solo enca-
jó dos goles ante un equipo que 
le dominó y le creó más ocasio-
nes. Resistió ante el Newcastle 
y tiró de orgullo para brindarle a 
su afición un último partido en 
Old Trafford feliz antes de ter-

minar esta horrible temporada 
liguera con un 3-2 ante un rival 
directo.

El regreso de Bruno Fernan-
des de lesión pareció activar a 
sus compañeros. Con él, lleva-
ban sin perder cinco partidos. 
Sin él, cayeron en los dos. Pero 
el capitán, uno de los pocos 
jugadores que se salvan de la 
crítica de esta temporada en el 
United, agitó al equipo y lideró 
todos y cada uno de los ata-
ques locales. De sus botas na-
ció la primera gran ocasión del 
partido, con una bonita picada 
hacia Garnacho que terminó 
despejando Dubravka. El United 
no tardaría mucho más en en-
contrar el primero. Amad Diallo 
buscó a Mainoo (él, junto a Mc-
Tominay, aparecían en el área 
como delanteros) y lo encontró 

gracias a Bruno Fernandes, que 
la dejó pasar inteligentemente. 
El joven mediocentro inglés mar-
có a placer.

Las gradas de Old Trafford 
no se lo creían, pero seguirían 
alucinando más tarde, viendo 
cómo su equipo llegó al descan-
so sin encajar. Primero, Amrabat 
se jugó un penalti por un toque 
en el tobillo a Gordon que has-
ta rajó la media del extremo in-
glés. Casemiro salvó bajo palos 
un remate de cabeza sin ángulo 
de Dan Burn cuando ya había 
superado a Onana. Fue un ase-
dio. Claro que no lo aguantaron 
mucho más. En los primeros 
minutos de la segunda parte, 
en una de las tantas salidas de 
balón defectuosas del United, 
Jacob Murphy se vio en posición 
de centro y Gordon lo empujó al 

segundo palo.
No estaba todo perdido y 

Amrabat tiró de orgullo cuando 
tuvo que afrontar un tres contra 
dos por un error de Wan-Bis-
saka. Gordon le cedió el balón a 
Isak, y cuando el sueco se dis-
ponía a definir ante Onana, apa-
reció el marroquí lanzándose al 
suelo para evitar (terminó en el 
larguero) el gol. Y como suele 
ser tan habitual, del 1-2, al 2-1. 
Amad Diallo encontró un balón 
suelto dentro del área tras un 
córner rechazado que reventó 
con la zurda al fondo de la red.

El United no sabía cómo iba 
por delante en el marcador con 
lo que estaba sufriendo, pero 
estuvo decidido a mantener la 
ventaja. Onana se hizo enorme 
en otro mano a mano frente a 
Longstaff que pudo despejar. Y 

casi de forma inmediata, Joelin-
ton le pegó al larguero. No hubo 
tiempo ni de darle gracias al 
cielo cuando Gordon rompió a 
Casemiro, que evitó muy inteli-
gentemente cometer penalti, y 
su centro al segundo palo estu-
vo a punto de rematarlo Almirón 
a placer.

Ten Hag y Eddie Howe movie-
ron el banquillo. Regresaron de 
sus respectivas lesiones Lisan-
dro Martínez y Schãr. Y también 
salió Hojlund. Él recibió un pase 
de, cómo no, Bruno Fernandes 
por debajo de las piernas de 
Joelinton. El noruego se echó 
el balón a la derecha, su pierna 
mala, y la cruzó para batir a Du-
bravka. Lo celebró mandando 
callar a la esquina donde es-
taban los aficionados del New-
castle. A Lewis Hall le dio tiempo 
a marcar un golazo, pero a su 
equipo no a remontar.

Ahora ambos están empa-
tados a puntos en el séptimo 
y octavo puesto. Solo el New-
castle podría alcanzar la sexta 
posición en la tabla, porque el 
United tendría que remontar 
un goal average general de -16 
con el Chelsea. La séptima pla-
za dará acceso a la Conference 
League... si el City gana la FA 
Cup. Pero ahí estará el United 
para impedirlo. Si lo logra, serán 
ellos los que consigan ir a la Eu-
ropa League. Si no, y el United 
se queda fuera de las competi-
ciones europeas, se consumará 
una temporada desastrosa.

DEPORTES
Sao Paulo niega contactos de Boca, Everton y Sevilla 
por James

Newcastle United anotó, pero Manchester United sigue 
siendo superior

El presidente del club, Julio Casares, afirmó que no hay conversaciones sobre el futuro del colombiano y puso 
condiciones para negociar una salida.

El equipo de Ten Hag venció al Newcastle por 3-2 con una solidez defensiva impropia de los red devils. El por-
tugués volvió de lesión y reanima el ataque de los suyos.
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